

V

Valdés

10

Santiago, 16 de Octubre de 1973.

Estimado Gabriel,

aprovecho el viaje y la buena voluntad de Fernando para adjuntarte estas líneas. El documento que te acompaño, de circulación privada entre dirigentes del P.D.C., a todo nivel, fija nuestra posición frente a los acontecimientos ocurridos en Septiembre. Interpreta el pensamiento enormemente mayoritario y, con espíritu unitario, trata de ser consecuente al mismo tiempo con nuestros principios y con el realismo que la situación exige.

El Miércoles 10 fuimos recibidos por la Junta. Por insinuación expresada en varios recados, pedimos audiencia a fin de tratar del régimen de los Partidos Políticos en receso. La entrevista se prolongó durante hora y cuarto. Fué franca y recíprocamente respetuosa. Se aclararon varias cosas con mucha sinceridad. En lo que se refiere al tema central que nos interesaba, nos anunciaron que se dictaría un reglamento determinando qué actividades privadas podrán realizar los partidos en receso. En todo caso, se reconocerá su existencia, personalidad jurídica y propiedad y administración de sus bienes. Aunque no me hago ilusiones, Dios quiera que salga algo que nos permita mantener un mínimo de organización y actividad partidaria sin caer en la clandestinidad. Estamos preparándonos para todo.

Mi principal preocupación es la unidad democrática cristiana para el futuro. Creo que llegará la hora del restablecimiento democrático y entonces nosotros tendremos posibilidades reales si no nos hemos atomizado por diferencias que siembran la discordia en nuestros cuadros y confundan a nuestras bases. Por ahora, pienso que nuestra actitud debe ser de no comprometernos políticamente; pero no negar nuestra cooperación a la de gente nuestra en lo técnico y administrativo.

Es claro que la política económica tiende a orientarse cada vez más hacia la derecha, aunque sabemos que en el seno de las FF.AA. y sus dirigentes hay serias discrepancias con esa tendencia. Parece ser que la Marina está imponiendo hasta ahora sus pautas. Esto provocará injusticias y malestar y de-

berá necesariamente dar lugar a rectificaciones. Pero según oigo a nuestros propios técnicos, muchas de las medidas más impopulares que se están aplicando son poco menos que inevitables si se quiere superar la crisis en un plazo relativamente corto.

La conversación con los miembros de la Junta nos dejó la impresión de que ellos comprenden que al comunismo no se le derrota meramente con medidas de fuerza y que tiene que haber un esquema ideológico alternativo. Tampoco creen tener ellos ese esquema y cuando hablan de nacionalismo, no plantean una doctrina que pretenda convertirse en la verdad de Estado. Pero a su lado hay muchos que tratan de meterles su modelo y ahí está el mayor peligro.

En relación al Partido, se quejaron del documento de los 11, que encabezó Bernardo, y de algunas actuaciones individuales. Expusieron que tenían noticias de pasos que tú habrías dado en Washington contra la Junta. Les requerimos precisión; pero dijeron que no estaban en situación de concretar cargos, porque les faltaban antecedentes. Yo fui enfático al plantearles que nosotros respondíamos de nuestros militantes y ya que habíamos hablado con franqueza, nos dieran a conocer los cargos que tuvieran contra cualquier demócrata cristiano, pues sabíamos que éramos objeto de muchos chismes y campaña de desprestigio ante la Junta con el fin de indisponerlos y facilitar los propósitos de poder e influencia de los grupos de derecha. Mientras yo hablaba, algunos de los miembros asentían con la cabeza.

Del asunto de Esteban no creo que haya posibilidades de una reconsideración inmediata. Es lo que he logrado saber por Vio y Berstein. Supongo que éste hablaría contigo en Washington.

Afectuosos saludos a Silvia, recuerdos a los camaradas y amigos que deambulan por esos lados y un cordial abrazo de tu amigo

P.S. Viajaré en Noviembre a Alemania a un Congreso de la D.C. Tal vez podría volver via USA y hacer alguna escala en Nueva York. Avisame si lo crees útil. Esto sería a fines de Noviembre o principios de Diciembre.